

## BIBLIOGRAFIA

- 25 de Abril, coord. Afonso Praça, Albertino Antunes, António Amaral, Cesário Borga, Fernando Cascais, <http://noticiasdebustos.blogspot.pt/2006/04/27abril1974-libertao-de-presos.html>
- 30 Anos do 25 de Abril – Um documento para melhor compreender a nossa história contemporânea, coord. Manuel Barão da Cunha, Lisboa, Casa das Letras, 2005.
- Ademar, Carlos, *Vítor Alves – O homem, o militar, o político*, Lisboa, Pami-fal, 2015.
- AEPPA, «Para que o tribunal julgue a PIDE», *Elementos para a História da PIDE*, n.º 1, 1976.
- AEPPA, *A PIDE e as Empresas*, n.º 2, 1977.
- Afonso, Aniceto, e Carlos Matos Gomes, *Os Anos da Guerra Colonial*, Porto, Quidnovi, 2010.
- Afonso, Aniceto, e Carlos Matos Gomes, *Alcora. O acordo secreto do colonialismo*, Lisboa, Objectiva, 2016.
- Afonso, Aniceto, e Carlos Matos Gomes, *Guerra Colonial*, Lisboa, Portu Editora, 2020.
- «Aginter Presse», <http://www.ecn.org/ponte/doss12/aginter-presse.html>
- «Aginter Presse», arquivo foi para Caxias», *Diário de Lisboa*, 5/10/1974.
- Albuquerque, Paulo Pinto de, *A Reforma da Justiça Criminal em Portugal e na Europa*, Coimbra, Almedina (col. «Teses»), 2003.
- Almeida, Ana, «Pides lavam mais branco», «1974 foi há 20 anos», *Visão*, 21 a 27/4/1994, n.º 57.
- Amaral, Diogo Freiras do, *O Antigo Regime e a Revolução. Memórias políticas (1941-1975)*, Lisboa, Bertrand, 1995.
- Andrada, Carlos José de Campos, *O Referencial*, 1/6/2020.
- «Ano da Morte de Ribeiro Santos (O)», *História*, outubro de 2002, Ano XXIV, III série, 24.
- Antologia – O 25 de Abril de 1974 – Testemunhos da luta pela democracia e pela liberdade*, Lisboa, Edições Colibri, 2020.
- «António Rosa Casaco», [https://www.google.pt/?gws\\_rd=ssl#q=rosa+casa-co&start=40](https://www.google.pt/?gws_rd=ssl#q=rosa+casa-co&start=40)
- Antunes, Fernando, «A santa aliança entre a PIDE e as empresas», *Vida Mundial*, n.º 1848, 13/2/1975.
- Antunes, Fernando, «Comandante Costa Correia, O homem do “day after”», *Visão*, 5/5/1994, pp. 36-37.
- Antunes, José Freire, *Os Americanos e Portugal*, vol. I – Os anos de Richard Nixon. 1969-1974, Lisboa, Dom Quixote, 1986.
- Antunes, José Freire, *Kennedy e Salazar. O leão e a raposa*, Lisboa, Difusão Cultural, 1991.
- Antunes, José Freire, *Nixon e Caetano. Promessas e abandono*, Lisboa, Difusão Cultural, 1992.
- Antunes, José Freire, *Jorge Jardim, Agente Secreto*, Venda Nova, Bertrand Editora, 1996.
- Araújo, António, «O Fim da PIDE/DGS: narrativa de um passado recente», parte 1, *Atlântico*, 25/8/2005, pp. 38-47.
- Araújo, António, «O Fim da PIDE/DGS: narrativa de um passado recente», parte 2, *Atlântico*, n.º 6, setembro de 2005.
- «Arthur Hartman», [https://en.wikipedia.org/wiki/Arthur\\_A.\\_Hartman](https://en.wikipedia.org/wiki/Arthur_A._Hartman)
- «Assassinato de Eduardo Mondlane», *Memórias da Luta de Libertação, República de Moçambique*, <http://40anos-dev.portaldogoverno.gov.mz/por/Movimentos/Fundacao-da-FRELIMO/Assassinato-de-Eduardo-Mondlane>
- «Assassínio de Eduardo Mondlane», blogue *Moçambique para todos*, de João Craveirinha, [http://macua.blogs.com/moambique\\_para\\_todos/2004/06/assassnio\\_de\\_ed.html](http://macua.blogs.com/moambique_para_todos/2004/06/assassnio_de_ed.html)
- «Aventureiro da liberdade perdida (O)», *Visão*, 16/6/1994.
- Baptista, António Alçada, *Conversas com Marcello Caetano*, Lisboa, Moraes editores, 1973.
- Baptista, Jacinto, *Caminhos para Uma Revolução. Sobre o fascismo em Portugal e a sua queda*, Lisboa, Bertrand, 1975.
- Barradas, Ana, «A libertação tardia dos presos políticos», *Diário Popular*, 24/4/1978.



- Barroso, José Manuel, *Segredos de Abril*, Lisboa, Editorial Notícias, 1995.
- Barroso, Luís, *Salazar, Caetano e o «Reduto Branco». A manobra político-diplomática de Portugal na África Austral (1951-1974)*, Porto, IESM/ Fronteira do Caos, 2012.
- Barroso, Luís, «Marcelo Caetano e a origem do Exercício ALCORA», *Cadernos de Estudos Africanos*, janeiro-junho de 2018, <https://doi.org/10.4000/cea.2561>
- Barroso, Marta, «Sérgio Vieira diz ter a versão do assassinato de Mondlane», *Deutsche Welle*, 25/6/2014, <https://www.dw.com/pt-002/eu-n%C3%A3o-tenho-a-minha-vers%C3%A3o-da-morte-de-mondlane-mas-a-vers%C3%A3o-diz-s%C3%A9rgio-vieira/a-17550713>
- Bernardo, Manuel A., *Marcello e Spínola: A rutura, as Forças Armadas e a imprensa na queda do Estado Novo, 1973-1974*, Lisboa, Editorial Estampa, 1996.
- Bernardo, Manuel A., *Equívocos e Realidades. Portugal 1974-1975*, 2 vols., Lisboa, Editora Nova Arrancada, 1999.
- BND, [www.bnd.bund.de/EN/\\_Home/home\\_node.htm](http://www.bnd.bund.de/EN/_Home/home_node.htm)
- Burchett, Wilfred, *Portugal depois da Revolução dos Capitães*, Lisboa, Seara Nova (coleção «De Leste a Oeste»), 1975.
- Caetano, Marcello, *Depoimento*, Rio de Janeiro, Distribuidora Record, 1974.
- Calvão, Guilherme Alpoim, *De Conakry ao MDLP. Dossier secreto*, Venda Nova, Editorial Intervenção, s.d.
- Campos, J. M., e L. Pereira Gil, *Opressão e Repressão. Subsídios para a história da PIDE*, 2 vols., Lisboa, Amigos do Livro editores, s.d. (1974).
- Cann, John P., *Contra-Insurreição em África 1961-1974. O modo português de fazer a guerra*, São Pedro do Estoril, Atena, 1998.
- «Capitão cubano continua preso», *Diário de Lisboa*, 11/5/1974, p. 12.
- Cardina, Miguel, «Notas sobre o maoísmo em Portugal (1964-1974)», texto elaborado a partir das intervenções efetuadas no colóquio «Os Comunistas em Portugal 1921-2008» (8 de nov. de 2008) e no «Congresso Karl Marx» (15 de nov. de 2008), *História*, 24/11/2008.

- Cardina, Miguel, *O Essencial sobre a Esquerda Radical*, Coimbra, Angelus Novus (Biblioteca Mínima), 2010.
- Cardoso, Óscar, «Historias secretas do 25 de abril. Quanto a PIDE ofereceu a fuga a Marcello... e Marcello recusou», entrevista por Manuel Catarino, *TaléQual*, n.º 98, II Série, 19 a 25/4/2023.
- Carvalho, Luís Pedro Melo de, *O Movimento dos Capitães, o MFA e o 25 de Abril: Do marcelismo à queda do Estado Novo*, Dissertação apresentada para obtenção do Grau de Mestre em Ciência Política: Cidadania e Governação no Curso de Mestrado em Ciência Política: Cidadania e Governação, conferido pela Universidade Lusófona de Humanidades e Tecnologias, Universidade Lusófona de Humanidades e Tecnologias Faculdade de Ciências Sociais e Humanas, Lisboa, 2009, [http://www.adelinotorres.com/teses/LUIS%20MELO%20DE%20CARVALHO\\_O%20Movimento%20dos%20Capitães\\_%20o%20MFA\\_%20e%20o%2025%20de%20Abril.pdf](http://www.adelinotorres.com/teses/LUIS%20MELO%20DE%20CARVALHO_O%20Movimento%20dos%20Capitães_%20o%20MFA_%20e%20o%2025%20de%20Abril.pdf)
- Carvalho, Miguel, *Quando Ardeu Portugal. Histórias e segredos da violência política no pós-25 de Abril*, Lisboa, Oficina do Livro, 2017.
- Carvalho, Otelio Saraiva de, *Alvorada em Abril*, vol. I, Lisboa, Publicações Alfa, 1991.
- Carvalho, Otelio Saraiva de, *O Dia Inicial*, Lisboa, Editora Objectiva, 2001.
- Casaco, António Rosa, *Servi a Pátria e Acreditei no Regime*, Lisboa, ed. do autor, 2003.
- Casaco, António Rosa, «Delgado foi morto por um dos nossos», entrevista dada a José Pedro, «Casimiro Monteiro, o “camiceiro” da PIDE», publicado em dedidinhos demao, 24/2/2018, [https://www.youtube.com/watch?v=IvkwJ\\_jvGXU](https://www.youtube.com/watch?v=IvkwJ_jvGXU).
- Cascais e o 25 de Abril. *Itinerários do Movimento dos Capitães no concelho de Cascais*, Cascais, Ed. da Câmara Municipal (Memória de Cascais, n.º 6), 1999.
- Castanheira, José Pedro, «O mistério dos camiões do São Carlos», *E, Revista do Expresso* n.º 2267, 9/4/2016, pp. 32-39.
- Castanheira, José Pedro e José Vegar, «Os generais e a PIDE», *Expresso*, 25/9/1997, pp. 56-58.



- Castanheira, José Pedro, e Valdemar Cruz, *A Filha Rebelde*, Lisboa, Temas e Debates, 2003.
- Castañó, David, e Maria Inácia Rezola, *Conselho da Revolução 1975-1982. Uma biografia*, Lisboa, Edições 70, 2021.
- Cerezales, Diego Palacios, *Portugal à Coronhada. Protesto popular e ordem pública nos séculos XIX e XX*, Lisboa, Tinta-da-China, 2001.
- Cerezales, Diego Palacio, *O Poder Caiu na Rua. Crise de estado e acções colectivas na revolução portuguesa*, Lisboa, Imprensa de Ciências Sociais, 2003.
- Cervelló, Josep Sánchez, *A Revolução Portuguesa e a Sua Influência na Transição Espanhola (1961-1976)*, Lisboa, Assírio & Alvim, 1993.
- Cervelló, Josep Sánchez, «Portugal e a ONU», em Aniceto Afonso e Carlos Matos Gomes, *Guerra Colonial*, Lisboa, Porto Editora, 2020.
- «Como a PIDE forjou a chamada operação Outono», *Diário Popular*, 21/7/1979.
- Contreiras, Carlos de Almada, coord., *A Noite Que Mudou a Revolução de Abril. A Assembleia Militar de 11 de Março de 1975*, transcrição da gravação original, participação de Vasco Lourenço e Jacinto Godinho, Lisboa, Edições Colibri, 2019.
- Contreiras, Carlos de Almada, «Cinco instantes para uma canção», *Antologia – O 25 de Abril de 1974 – Testemunhos da luta pela democracia e pela liberdade*, Lisboa, Edições Colibri, 2020, pp. 45-55.
- «Conversas de Nixon e Kissinger sobre golpe militar no Chile», <http://g1.globo.com/mundo/noticia/2013/09/veja-conversas-de-nixon-e-kissinger-sobre-golpe-militar-no-chile.html>
- Cordeiro, José Manuel Lopes, «Ensaio crítico sobre algumas interpretações do PREC», Separata do *Boletim Cultural*, IV série, n.º 10/11, Câmara de Vila Nova de Famalicão, 2017, pp. 1-29 (numeração minha).
- Coronel Sousa e Castro, *Capitão de Abril, Capitão de Novembro*, colaboração na escrita de Alexandre Honrado e João Rebocho Pinto, Lisboa, Guerra & Paz, 2009.

- Correia, Luís da Costa, «“Ponto de vista”: Acasos e coincidências em 25 de Abril, 1974 (“Semimórias”)», <https://costacorreia.blogspot.com/2018/04/ponto-de-vista-acasos-e-coincidencias.html?m=1>
- Correia, Luís da Costa, «“Ponto de vista”: A Assembleia militar de 11 de Março de 1975 (“Semimórias”)», <https://costacorreia.blogspot.com/2018/10/assembleia-militar-de-11-de-marco-de.html>
- Correia, Luís da Costa, «MFA, Reunião de 5 de março de 1974. “Ponto de vista”: Em 5 de março de 1974, um documento histórico (“Semimórias”)», 10/6/2018.
- Correia, Luís da Costa, «“Ponto de vista”: Sobre a ocupação da sede da DGS/PIDE – 1974 (“Semimórias”)», <https://costacorreia.blogspot.com/2020/08/sobre-ocupacao-da-sede-da-dgspide-1974.html>
- Correia, Luís da Costa, «“Ponto de vista”: Conacri – A operação “Mar Verde”. Paradoxos da História.13.Janeiro.2019», «Ainda sobre a Operação “Mar Verde”», 29/11/2020, <https://costacorreia.blogspot.com/2020/11/ainda-sobre-operacao-mar-verde.html>
- Correia, Luís da Costa, «Ponto de Vista: Mistérios da acção e inacção da DGS/PIDE em 73/74», 21/4/2014.
- Correia, Luís da Costa, «Sobre a ocupação da Sede da DGS/ PIDE – 1974 (“Semimórias”)», 16/8/2020.
- Correia, Luís da Costa, «Ponto de vista: Acasos e coincidências em 25 de Abril, 1974 (“Semimórias”)», <https://costacorreia.blogspot.com/2018/04/ponto-de-vista-acasos-e-coincidencias.html?m=1> (acedido em 8/12/2022).
- Correia, Pedro de Pezarat, *Questionar Abril*, Lisboa, Caminho, 1994.
- Correia, Pedro de Pezarat, «O MFA nas colónias. Do Congresso dos Combatentes ao 25 de Abril», Comunicação apresentada no II Colóquio Histórico «Memórias do Quotidiano em História», Centro Regional das Beiras da Universidade Católica Portuguesa, Viseu, 20/4/1999, [http://www4.crb.ucp.pt/Biblioteca/Mathesis/Mat9/mathesis9\\_265.pdf](http://www4.crb.ucp.pt/Biblioteca/Mathesis/Mat9/mathesis9_265.pdf)
- Correia, Pedro de Pezarat, *Da Descolonização. Do protonacionalismo ao pós-colonialismo*, Lisboa, Book Cover Editora, 2017.



- Correia, Ramiro, ed., *Livro Branco da 5.ª Divisão, 1974-1975*, Lisboa, Livraria Ler Editora, 1984.
- Costa, João Bénard da, «A superficialidade dos homens», <http://www.focorevistadecinema.com.br/FOCO1/benard-rossellini.htm>
- Costa Gomes (marechal), entrevista ao *Expresso*, 8/10/1988.
- Costa Gomes. *O último marechal*, entrevista de Maria Manuela Cruzeiro, Lisboa, Ed. Notícias («Histórias da História»), 1998.
- «Cunha, Joaquim da Luz», [https://pt.wikipedia.org/wiki/Joaquim\\_da\\_Luz\\_Cunha](https://pt.wikipedia.org/wiki/Joaquim_da_Luz_Cunha); [https://pt.wikipedia.org/wiki/Edmundo\\_da\\_Luz\\_Cunha](https://pt.wikipedia.org/wiki/Edmundo_da_Luz_Cunha)
- «Cunha, Joaquim Moreira da Silva», [https://pt.wikipedia.org/wiki/Joaquim\\_da\\_Silva\\_Cunha](https://pt.wikipedia.org/wiki/Joaquim_da_Silva_Cunha)
- Cunhal, Álvaro, *A Revolução Portuguesa: O passado e o futuro*, Lisboa, Edições Avante!, 1976.
- Cunhal, Álvaro, *Discursos Políticos*, vol. I, Lisboa, Editorial Avante!, 1976.
- Cunhal, Álvaro, *A Verdade e a Mentira na Revolução de Abril*, Lisboa, Edições Avante!, 1999.
- De Pinochet a Timor Lorosae. Impunidade e direito à memória*, org. Iva Delgado, Manuel Loff, António Cluny e Carlos Pacheco, Lisboa, Ed. Cosmos, 2000.
- Democracia, Ditadura. Memória e justiça política*, coord. Irene Flunser Pimentel e Maria Inácia Rezola, Lisboa, Tinta-da-China, 2013.
- Dhada, Mustafah, *O Massacre Português de Wiriamu. Moçambique, 1972*, prefácio de Boaventura de Sousa Santos, Lisboa, Tinta-da-China, 2016.
- Dhada, Mustafah, «Wiriyamu e a Guerra Colonial de Portugal», *Público*, 29/7/2021.
- «DIA (Defense Intelligence Agency)», <https://en.wikipedia.org/wiki/Defense-Intelligence-Agency>
- Diallo, Bilguissa, *Guinée, 22 novembre 1970. Opération Mar Verde* (nova edição), Paris, L'Harmattan, 2021.
- Dicionário de História de Portugal*, coord. António Barreto e Maria Filomena Mónica, Suplemento, vols. 7, 8 e 9, Porto, Livraria Figueirinhas, 1999.

- Dicionário de História do Estado Novo*, dir. Fernando Rosas e J. M. Brandão de Brito, 2 vols., Lisboa, Círculo de Leitores, 1996.
- Eanes, António Ramalho, «Momentos fraturantes não se comemoram, recordam-se», diz Eanes sobre o 25 de Novembro», *Lusa/Público*, 24/11/2015, <https://www.publico.pt/2015/11/24/politica/noticia/momentos-fraturantes-nao-se-comemoram-recordamse-diz-eanes-sobre-o-25-de-novembro-1715412>
- «Eduardo Mondlane morreu em casa de Betty King», Canal de Moçambique, 7/2/2006, colocado no blogue *Moçambique para todos*, [http://macua.blogs.com/moambique\\_para\\_todos/2004/06/assassnio\\_de\\_ed.html](http://macua.blogs.com/moambique_para_todos/2004/06/assassnio_de_ed.html).
- «Eduardo Mondlane», [https://en.wikipedia.org/wiki/Eduardo\\_Mondlane](https://en.wikipedia.org/wiki/Eduardo_Mondlane)
- «Elementos das ex-DGS e ex-LP devem entregar-se voluntariamente», *A Capital*, 29/4/1974.
- ELP, <http://luzdequeijas.blogs.sapo.pt/2284204.html>
- «Exército de Libertação de Portugal», [https://pt.wikipedia.org/wiki/Ex%C3%A9rcito\\_de\\_Liberta%C3%A7%C3%A3o\\_de\\_Portugal](https://pt.wikipedia.org/wiki/Ex%C3%A9rcito_de_Liberta%C3%A7%C3%A3o_de_Portugal)
- Faligot, Roger, J. Guisnel e R. Kauffer, *Histoire politique des services secrets français: de la Seconde Guerre mondiale à nos jours*, Paris, La Découverte (col. «Cahiers libres»), 2012.
- Faligot, Roger, e Pascal Krop, *La Piscine. Les services secrets français 1944-1984*, Paris, L'Épreuve des faits/Seuil, 1985.
- Faria, Ana Moura, «A descolonização: libertação dos presos políticos e extinção da PIDE/DGS nas colónias de África», *Militares e Política. O 25 de Abril*, Lisboa, Estuário/História, 2014.
- Farinha, Luís, «A guerra estende-se à Guiné e Moçambique», *Os Anos de Salazar*, Secção Destaque, vol. 20, Lisboa, Planeta DeAgostini, 2008, pp. 7-19.
- Feio, Jorge, Fernanda Leitão e Carlos Pina, *11 de Março: Autópsia de um golpe*, Lisboa, Agência Portuguesa de Revistas, 1975.
- Fita do Tempo. A noite que mudou Portugal (A)*, org. Boaventura de Sousa Santos, Coimbra/Porto, Centro de Documentação 25 de Abril/Afrontamento, 2004.



- Fonseca, Ana Mónica, «A República Federal da Alemanha e a política colonial do Estado Novo no início da década de 1960», [https://www.google.com/search?q=relacionamento+Portugal+republica+fewderam+da+alemanha&client=firefox-b-d&sxsrf=ALiCzsYD2jDKGWKVj8XBz1GZ142\\_](https://www.google.com/search?q=relacionamento+Portugal+republica+fewderam+da+alemanha&client=firefox-b-d&sxsrf=ALiCzsYD2jDKGWKVj8XBz1GZ142_)
- Fonseca, Bruno Leal Correia da, *O Gabinete dos Negócios Políticos do Ministério do Ultramar, o Congo-Léopoldville e Angola (1960-1965)*, Dissertação de mestrado em História, trabalho efetuado sob a orientação do Professor Doutor Francisco Manuel Ferreira de Azevedo Mendes, Instituto de Ciências Sociais da Universidade do Minho, julho de 2013, [https://www.academia.edu/9839960/Fonseca\\_Bruno\\_2013\\_O\\_Gabinete\\_dos\\_Neg%C3%B3cios\\_Pol%C3%ADticos\\_do\\_Minist%C3%A9rio\\_do\\_Ultramar\\_o\\_Congo\\_L%C3%A9opoldville\\_e\\_Angola\\_1960\\_1965\\_email\\_work\\_card=thumbnail](https://www.academia.edu/9839960/Fonseca_Bruno_2013_O_Gabinete_dos_Neg%C3%B3cios_Pol%C3%ADticos_do_Minist%C3%A9rio_do_Ultramar_o_Congo_L%C3%A9opoldville_e_Angola_1960_1965_email_work_card=thumbnail)
- Fraga, Luís Alves de, «Começa a guerra em Angola», *Os Anos de Salazar*, Secção Destaque, vol. 18, Lisboa, Planeta DeAgostini, 2008, pp. 7-27.
- «FUR (Frente de Unidade Revolucionária)», [http://pt.wikipedia.org/wiki/Frente\\_de\\_Unidade\\_Revolucion%C3%A1ria](http://pt.wikipedia.org/wiki/Frente_de_Unidade_Revolucion%C3%A1ria)
- Garcia, Manuel, e Lourdes Maurício, *O Caso Delgado. Autópsia da «Operação Outono»*, Lisboa, ed. Jornal Expresso, 1977.
- Godinho, Jacinto, «Memória e Documentário: a esquecida Polícia de Informações», *Democracia, Ditadura. Memória e justiça política*, coord. Irene Flunser Pimentel e Maria Inácia Rezola, Lisboa, Tinta-da-China, 2013.
- Godinho, Jacinto, *Os Últimos Dias da Pide*, 2 episódios, RTP, 2014.
- Gomes, Adelino, e José Pedro Castanheira, *Os Dias Loucos do PREC. Do 11 de Março ao 25 de Novembro de 1975*, Lisboa, Expresso/Público, 2006.
- Gomes, Bernardino, e Tiago Moreira de Sá, *Carlucci vs. Kissinger: Os EUA e a revolução portuguesa*, Alfragide, Dom Quixote, 2008.
- Gouveia, Fernando, *Memórias de Um Inspector da PIDE*, Lisboa, Ed. Delvaux, 1979.
- Guerra, João Paulo, «11 de Março», *O Diário*, 11/3/1989.
- Guerra, João Paulo, «Diz que é uma espécie de democracia», *O Diário*, 11/3/1989, <http://especiedemocracia.blogspot.pt/2015/03/idos-de-marco-o-reverso-dos-cravos.html>
- Guerra, João Paulo, «“Gládio” atuou em Portugal», *O Jornal*, 16/11/1990.
- «Guerra Colonial: operações encobertas (3), MTWARA: “Baratíssima em gratificação aos pretos”», blogue *Tabanca de Ganturê*, publicado por Serafim Lobato, <http://tabancadeganture.blogspot.pt/2014/01/guerra-colonial-operacoes-encobertas-3.html>
- Guerreiro, Rúben Miguel Vasconcelos, *A Evolução das Informações em Portugal: da Ditadura à Democracia*. Dissertação para obtenção de grau de Mestre em Estratégia. Orientador: Rui Pereira. Coorientador: António Filipe, Lisboa, 2017.
- Hall, C., «An army of spies? The Gestapo Spy Network 1933-45», *Journal of Contemporary History*, vol. 44, n.º 2, 2009.
- Helms, Richard, *A Look over my Shoulder. A life in the Central Intelligence Agency*, Nova Iorque, Random House/Presidio Press, 2003.
- Hochdorn, Roger, entrevista, *Visão*, 26/4/2001, pp. 15-16.
- «Investigação sobre Rosa Casaco leva a rede da CIA», *A Capital*, 9/12/1974.
- Jesus, José Duarte de, *A Guerra Secreta de Salazar em África – Aginter Press, Uma rede internacional de contra-subversão e espionagem sediada em Lisboa*, prefácio de Luís da Costa Correia, Lisboa, Dom Quixote, 2012.
- Jesus, José Manuel Duarte de, *Eduardo Mondlane, Um Homem a Abater*, Coimbra, Almedina, 2010.
- Jornal Movimento 25 de Abril* – Boletim Informativo das Forças Armadas, Edição especial n.º 16 de 23/4/1975, Relatório Preliminar sobre o Golpe Contrarrevolucionário de 11 de março de 1975.
- Kennan, George, «My reputation was made. My voice now carried», *Memoirs*, Nova Iorque, Pantheon, vol. 1, 1967, vol. 2, 1972.
- Laurent, Frédéric, *L'Orchestre noir. Enquête sur les réseaux néo-fascistes*, Paris, Nouveau Monde Éditions, 2016 (1.ª ed. Stock), 1978.
- Lima, Fernando, «A PIDE não matou Eduardo Mondlane», *Savana*, Maputo, 26/6/2009 (excerto), publicado em 28/6/2009 por António



- Oliveira, blogue *Estrada Poeirenta*, estradapoeirenta.blogspot.pt/2009/06/pide-nao-matou-eduardo-mondlane.html
- Livro Branco da 5.<sup>a</sup> Divisão 1974-75, Lisboa, Ler Editora, 1984.
- Lopes, Ana Sá, «Spínola riscou do programa do MFA as expressões “democracia” e “fascismo”», *Público*, 19/4/2004.
- Louçã, António, «Como um general golpista se refugiou na Embaixada alemã», RTP Notícias, [https://www.rtp.pt/noticias/politica/como-um-general-golpista-se-refugiou-na-embaixada-alema\\_n1194987](https://www.rtp.pt/noticias/politica/como-um-general-golpista-se-refugiou-na-embaixada-alema_n1194987)
- Louçã, António, e Nuno Patrício, «A revolução portuguesa vista a partir da Embaixada alemã», entrevista a Hans-Ulrich Bünger, [https://www.rtp.pt/noticias/politica/entrevista-a-revolucao-portuguesa-vista-a-partir-da-embaixada-alema\\_n1298735](https://www.rtp.pt/noticias/politica/entrevista-a-revolucao-portuguesa-vista-a-partir-da-embaixada-alema_n1298735)
- Lourenço, Nuno Sá, «32 processos em tribunal por um só dia», *Público*, 23/5/2004.
- Lourenço, Vasco, «A Comissão Coordenadora do Programa do MFA e o 11 de Março», in *A Noite Que Mudou a Revolução de Abril. A Assembleia Militar de 11 de Março de 1975*, gravação original, coord. Carlos de Almada Contreiras, Lisboa, Edições Colibri, 2019.
- Machado, Graça, entrevista com Jacinto Veloso, «Algumas Aterragens», blogue *Savana*, 29/12/2006, publicado em 4/1/2007.
- Madaíl, Fernando, «O “número dois” da polícia política estava tranquilamente em Paris no 25 de Abril», *Diário de Notícias*, 25/4/2004.
- Madaíl, Fernando, «A cisão eleitoral da CEUD com a CDE», *Diário de Notícias*, 7/1/2017, <https://www.dn.pt/portugal/perfil/interior/a-cisao-eleitoral-da-ceud-com-a-cde-5550480.html>
- Machel, Samora, discurso, *A Voz da Revolução*, órgão oficial da Frente de Libertação de Moçambique (FRELIMO), n.º 21, janeiro/abril de 1974.
- Madaíl, Fernando, «A vaiar Marcelo Caetano em Londres e a reunir-se com Cunhal em Paris», *Diário de Notícias*, 7/1/2017, <https://www.dn.pt/portugal/perfil/interior/a-vaia-marcelo-caetano-em-londres-e-a-reunir-se-com-cunhal-em-paris-5550513.html>
- Madeira, Luís, «As oposições de esquerda e a extrema-esquerda», *A Transição Falhada. O marcelismo e o fim do Estado Novo (1968-1974)*, Lisboa, Editorial Notícias, 2004.
- «Mais um subsídio para o dossier da PIDE», *Sempre Fixe*, 10/8/1974.
- «Malhas que a Conspiração teceu», *Cascais e o 25 de Abril. Itinerários do Movimento dos Capitães no concelho de Cascais*, São Pedro do Estoril, 24/11/98, pp. 54-57.
- Manuel, Alexandre, Rogério Carapinha e Dias Neves, «PIDE: a história da repressão», *Jornal do Fundão*, 1974.
- «Mar Verde: premières révélations des archives portugaises», *Le Monde*, 21/2/2021.
- Martelo, David, *25 de Abril. Do golpe militar à revolução na forma tentada*, Lisboa, Edições Sílabo, 2020.
- Martins, Susana M., «O exílio português no Marrocos independente. Dinâmicas e protagonistas», *História das Ideias*, vol. 38 (2020): *Exílio e Exilados*, pp. 243-267, [https://impactum-journals.uc.pt/rhi/article/view/2183-8925\\_38\\_11](https://impactum-journals.uc.pt/rhi/article/view/2183-8925_38_11), [https://www.academia.edu/83253248/O\\_ex%C3%ADlio\\_portugu%C3%AAs\\_no\\_Marrocos\\_independente\\_din%C3%A2micas\\_e\\_protagonistas?email\\_work\\_card=abstract-read-more](https://www.academia.edu/83253248/O_ex%C3%ADlio_portugu%C3%AAs_no_Marrocos_independente_din%C3%A2micas_e_protagonistas?email_work_card=abstract-read-more)
- Mateus, Dalila Cabrita, *A PIDE/DGS na Guerra Colonial. 1961-1974*, Lisboa, Terramar (col. «Arquivos do século XX»), 2004.
- Mateus, Dalila Cabrita, «A guerra na Guiné», *Os Anos de Salazar*, Secção Portugal, vol. 29, Lisboa, Planeta DeAgostini, 2008, pp. 29-35.
- Maxwell, Kenneth, «Portugal under Pressure», *New York Review of Books*, 29/05/1975, <https://www.nybooks.com/articles/1975/05/29/portugal-under-pressure/>
- Maxwell, Kenneth, *A Construção da Democracia em Portugal*, Lisboa, Ed. Presença, 1999.
- Medeiros Ferreira, José, *O Comportamento Político dos Militares. Forças Armadas e regimes políticos em Portugal no século XX*, Lisboa, Editorial Estampa, 1992.



Medeiros Ferreira, José, *A Revolução do 25 de Abril. Ensaio histórico*, introd. Pedro Aires Oliveira e Maria Inácia Rezola, Lisboa, Shantarin, 3.<sup>a</sup> ed., abril de 2023.

Melo Antunes. *O sonhador pragmático*, entrevista de Maria Manuela Cruzeiro, Lisboa, Notícias Editora, 2004.

«Memórias de Abril», *O Referencial*, n.º 136, janeiro-março de 2020.

Mesquita, João, «Nas Portas de Santo Antão às portas de Abril», *Os Anos de Salazar*, Secção Cultura, vol. 30, Lisboa, Planeta DeAgostini, 2008, pp. 154-156.

Milhazes, José, *Cunhal, Brejnev e o 25 de Abril*, Lisboa, Dom Quixote, 2013.

Miranda, Jorge, *Fontes e Trabalhos Preparatórios da Constituição*, 2 vols., Lisboa, Imprensa Nacional/Casa da Moeda, 1978.

«Morte de Eduardo Mondlane (A)», testemunho de Sérgio Vieira, [https://macua.blogs.com/moambique\\_para\\_todos/2010/03/participei-por-isso-testemunho-sergio-vieira-pag-257258-e-259-a-morte-de-eduardo-monglane.html](https://macua.blogs.com/moambique_para_todos/2010/03/participei-por-isso-testemunho-sergio-vieira-pag-257258-e-259-a-morte-de-eduardo-monglane.html)

«Movimentações do dia 25 de Abril», Associação 25 de Abril, <https://a25abril.pt/base-de-dados-historicos/o-dia-d/>

Namorado, Rui, «“Gládio”. A outra face da NATO», *Seara Nova*, n.º 1715, primavera de 2011.

Narciso, Raimundo, entrevista de José Pedro Castanheira, *Expresso*, 18/11/2000, pp. 150-156.

Narciso, Raimundo, entrevista, blogue *Bota Acima*, 15/4/2004, <http://botaacima.blogs.sapo.pt/arquivo/109740.html>

Naves, Luís, *Portugal Visto pela CIA. Recolha de documentos de Eric Frattini*, Lisboa, Bertrand Editora, 2017.

Nery, Isabel, *Os Cinco Homens Que Mudaram o País. Biografias cruzadas: Do berço à democracia*, Lisboa, Dom Quixote, 2022.

Neves, Ricardo, e Carmina Silva, «O assassino do general Humberto Delgado», revista *Sábado*, 2/10/2014, <http://historiadalousa.blogspot.pt/2014/10/o-assassino-do-general-humberto-delgadoo.html>

*Noite Que Mudou a Revolução de Abril. A Assembleia Militar de 11 de Março de 1975 (A)*, transcrição da gravação original, coord. Carlos de

Almada Contreiras, participação de Vasco Lourenço e Jacinto Godinho, Lisboa, Edições Colibri, 2019.

Noronha, Ricardo, «Anatomia de um golpe de Estado fracassado: 11 de março de 1975», *Ler História*, n.º 69, 2016, Vária («Estudos»), <https://lerhistoria.revues.org/2487>

«Nota do Serviço de Coordenação da Extinção da PIDE/DGS e LP», *A Capital*, 10/11/1974.

«Notícias do MFA», *Movimento – Boletim Informativo das Forças Armadas*, n.º 1, 9/9/1974, p. 2.

«Olhe Que não, Olhe Que não!». *Os dois debates televisivos de 1975 entre Mário Soares e Álvaro Cunhal*, org. e textos de José Pedro Castanheira e José Maria Brandão de Brito, Lisboa, Tinta-da-China, 2002.

Oliveira, César, *Os Anos Decisivos: Portugal 1962-1985. Um Testemunho*, Lisboa, Editorial Presença, 1993, pp. 27-28.

Oliveira, Luísa Tiago de, «O fim da PIDE/DGS e a libertação dos presos políticos», *Militares e Política. O 25 de Abril*, Lisboa, Estuário/História, 2014.

Oliveira, Luísa Tiago de, e Isabel Gorjão Santos, «A ocupação da sede da PIDE/DGS em 1974», *Ler História*, n.º 57, 2009, pp. 125-134.

*Operação Viragem Histórica*, coord. Carlos Almada Contreiras, prefácio de Otelo Saraiva de Carvalho, posfácio de Vasco Lourenço, Lisboa, Edições Colibri/Associação 25 de Abril, 2017 (1.<sup>a</sup> ed.), 2018 (2.<sup>a</sup> ed.)

«Operation Gladio», [https://en.wikipedia.org/wiki/Operation\\_Gladio\\_cite\\_note-Obituary-16](https://en.wikipedia.org/wiki/Operation_Gladio_cite_note-Obituary-16)

«Otelo, Vítor Alves e Vasco Lourenço – os três do 25 de Abril», entrevista de Ana Sá Lopes e António Melo, realizada em abril de 2004, para o jornal *Público*, *Le Monde Diplomatique*, 23/4/2007, <http://pt.mondediplo.com/spip.php?article12>

«Participei, por isso testemunho», por Sérgio Vieira, 1/3/2010, [https://macua.blogs.com/moambique\\_para\\_todos/2010/03/participei-por-isso-testemunho-por-s%C3%A9rgio-vieira.html](https://macua.blogs.com/moambique_para_todos/2010/03/participei-por-isso-testemunho-por-s%C3%A9rgio-vieira.html)

Passo, José Manuel da Cunha, depoimento, 1999, <http://www.oocities.org/heartland/garden/4462/dgspasso.htm>.



«Patxi Andión: “A PIDE deu-me doze horas para deixar Portugal”», por Miguel Azevedo, *Correio da Manhã*, 20/9/2019, <https://www.cmjornal.pt/cultura/detalhe/patxi-andion-a-pide-deu-me-doze-horas-para-deixar-portugal>

Pereira, Helena, «Compra de aviões *Mirage* há 40 anos ainda é “muito secreta”», *Sol*, 31/10/2013, <https://sol.sapo.pt/artigo/89530/compra-de-avioes-mirage-ha-40-anos-ainda-e-muito-secreta>

Pereira, Pedro Manuel, «Uma organização terrorista secreta em Portugal – A Gládio/Aginter Presse», blogue *Tertúlia Plural*, 21/8/2014, <http://tertuliaplural.blogspot.com/2014/08/uma-organizacao-terrorista-secreta-em.html>

Pereira, Victor, «Les activistes de l’OAS au coeur des Relations franco-portugaises: ou comment la raison d’État remporte sur les accointances idéologiques», *Vérités et légendes d’une OAS internationale*, dir. Olivier Dard e Victor Pereira, Paris, Riveneuve Éditions, 2013.

Pereira, Victor, *A Ditadura de Salazar e a Emigração. O Estado português e os seus emigrantes em França (1957-1974)*, Lisboa, Temas e Debates, 2014.

Pereira Gil, L., *25 de Novembro. Anatomia de um golpe*, Lisboa, Ed. Editus, 1976.

«PIDE-D.G.S. rendeu-se aos Fuzileiros Navais e a Infantaria 1 (A)», *República*, 26/4/1974.

«PIDE colaborou com a CIA (A)», *Diário Popular*, 7/2/1975.

«PIDE entre nós (O)», *Sol* («Cultura»), 29/11/2012, <https://sol.sapo.pt/artigo/63834/o-pide-entre-nos>

«PIDE era mais um ordenado que as empresas portuguesas tinham de pagar (A)», *Público*, 2/11/2008, <https://www.publico.pt/temas/jornal/a-pide-era-mais-um-ordenado-que-as-empresas-portuguesas-tinham-de-pagar-282343>

«PIDE não sabia do 25 de Abril (A)», entrevista a Irene Pimentel por Carlos Santos e Luís Leiria, Esquerda Net, 7/4/2008, [esquerda.net/content/view/6329/43/](http://esquerda.net/content/view/6329/43/)

Pimentel, Irene Flunser, *O Caso da PIDE/DGS. Foram julgados os principais agentes da ditadura?*, Lisboa, Temas e Debates, 2017.

Pimentel, Irene Flunser, «25 de Novembro de 1975, fazer a sua História» *Público*, 25/11/2020, <https://www.publico.pt/2020/11/25/politica/noticia/25-novembro-1975-historia-1940411>

Pinto, Pedro Feytor, *Na Sombra do Poder*, Lisboa, Livros d’Hoje, 2011.

Pires, Abílio Augusto, comentário a uma notícia do jornal *Talé e Qual*, «de 20 e poucos de Abril de 1997», <http://www.oocities.org/heartland/garden/4462/dgsapiresTQ.htm>

Pires, Abílio Augusto, depoimento dado a Manuel Marques José, 1999, <http://ultramar.github.io/depoimentos-abilio-pires.html>

Pontes, Joana, Rodrigo de Sousa Castro e Aniceto Afonso, *A Hora da Liberdade. O 25 de Abril pelos protagonistas*, Lisboa, Editorial Bizâncio, 2012.

«Possíveis atividades da CIA em Portugal», relatório do Centro de Estudos de Segurança Nacional (CESN) do EMGFA, enviado ao SCE da PIDE/DGS e da LP, 12/3/1975, Serviço de Coordenação da Extinção da PIDE/DGS e LP, NT 837, CIA Proc 4/75, fls. 1-9, 21-24.

*Pulsar da Revolução. Cronologia da Revolução de 25 de Abril (1973-1976)* (O), Porto, Afrontamento/Centro de Documentação 25 de Abril da Universidade de Coimbra, 1997.

«Quando a PIDE foi apanhada», *Revista do Expresso*, 25/10/2015, <https://expresso.sapo.pt/sociedade/2015-10-25-Quando-a-PIDE-foi-apanhada#gs.Td71ns4>

Rêgo, Raúl, e Sousa e Castro, «Porque são libertados os Pides?», *Opção*, 19/8/1976,

Relatório Preliminar do 11 de Março de 1975, Lisboa, 1975.

«Render da guarda em Abril», parte 3, *A Luta*, 13/2 e 5/6/1976.

*Revolução das Flores (A). Do 25 de Abril ao Governo Provisório*, Lisboa, Aster, 1974 (30 de abril).

Rezola, Maria Inácia, *Os Militares na Revolução de Abril. O Conselho da Revolução e a transição para a democracia em Portugal (1974-1976)*, Lisboa, Campo da Comunicação, 2006.



- Rezola, Maria Inácia, *25 de Abril – Mitos de uma revolução*, Lisboa, A Esfera dos Livros, 2007.
- Rezola, Maria Inácia, «Do Movimento dos Capitães ao Movimento das Forças Armadas», «Nas origens do Movimento dos Capitães», *Os Anos de Salazar*, Secção Destaque, vol. 29, Lisboa, Planeta DeAgostini, 2008, pp. 7-28.
- Rezola, Maria Inácia, *Melo Antunes. Uma biografia política*, Lisboa, Âncora Editora, 2012.
- Ribeiro, Vasco, «Os primeiros passos da comunicação política democrática em Portugal: A 5.<sup>a</sup> Divisão do MFA como motor da propaganda revolucionária no PREC», *História. Revista da FLUP*, Porto, IV Série, vol. 4, 2014, pp. 79-91.
- Rodrigues, Avelino, Cesário Borga e Mário Cardoso, *Portugal depois de Abril*, Lisboa, Intervenção, 1976.
- Rodrigues, Francisco Martins, *O Futuro Era agora. O movimento popular do 25 de Abril*, s.l., Edições Dinossauro, 1994.
- Rodrigues, Luís Nuno, *Salazar-Kennedy: A crise de uma aliança*, Lisboa, Editorial Notícias, 2002.
- Rosas, Fernando, «O Estado Novo», *História de Portugal*, dir. José Matoso, vol. 7, Lisboa, Círculo de Leitores, 1994.
- Ruivo, Francisco Bairrão, *Spínola e a Revolução. Do 25 de Abril ao 11 de Março de 1975*, Lisboa, Bertrand Editora, 2015.
- Sá, Daniel de, «Factos e protagonistas dos tempos da FLA», publicado em 4/10/2007 no blogue *Aspirina B*, <https://aspirinab.com/aspirinab/factos-e-protagonistas-dos-tempos-da-fla/>
- Saavedra, Ricardo de, *Os Dias do Fim*, Lisboa, Casa das Letras, 2.<sup>a</sup> ed., 2008.
- Salvador, José A., *Livra-te do Medo*, Lisboa, A Regra do Jogo, 1984.
- Salvador, José A., *José Afonso. O rosto da utopia*, Porto, Afrontamento, 1999.
- Sanches Osório, Helena, «Marenches, o aristocrata espião», *Expresso Magazine*, 5/3/1988, p. 44 (entrevista de Helena Sanches Osório a Alexandre de Marenches).
- Santos, Bruno de Oliveira, *Histórias Secretas da PIDE/DGS*, Lisboa, Nova Arrancada, 2000.

- Santos, Garcia dos (general), «Aguentámos a ditadura tranquilamente», 16/3/2014, <https://ionline.sapo.pt/309465>
- Santos, Hernâni, «No julgamento dos pides “rolarão” cabeças da actual cena política», *O Jornal*, 7/5/1976, p. 7.
- Schliehe, Niels, «Fábrica Braço de Prata, Estaleiros Navais Blohm+Voss Armas de fogo, navios e boas relações. A cooperação militar entre Portugal e a República Federal da Alemanha durante as guerras coloniais», *Remapping Memories*, Lisboa-Hamburgo, trad. Paulo Rego, <https://www.re-mapping.eu/pt/lugares-de-memoria/texto/armas-de-fogo-navios-e-boas-relacoes-a-cooperacao-militar-entre-portugal-e-a-republica-federal-da-alemanha-durante-as-guerras-coloniais/estaleiros-navais-blohm+voss>
- «Sept journalistes et plusieurs opposants sont arrêtés», *Le Monde*, 20/4/1974.
- Serra, Jaime, *Eles Têm o Direito de Saber. Páginas da luta clandestina*, Lisboa, Ed. Avante!, 1997.
- Silva, António E. Duarte, «O nacionalismo africano afirma-se na Guiné», *Os Anos de Salazar*, Secção Portugal, vol. 13, Lisboa, Planeta DeAgostini, 2008, pp. 34-45.
- Silva, Carlos Alberto Gomes da (comandante), entrevista publicada por Eira-Velha, 8/3/2009, <http://auxiliardememorias.blogspot.pt/2009/03/11-de-marco.html>.
- Simas, Nuno, *Portugal Classificado. Documentos secretos norte-americanos 1974-1975*, Lisboa, Alêtheia Editores, 2008.
- Soares, Mário, *Portugal Amordaçado. Depoimento sobre os anos do fascismo*, Lisboa, Arcádia, 1974.
- Spínola, António de, *País sem Rumor – Contributo para a história de uma Revolução*, s.l., Editorial SCIRE, 1978.
- «SUV», [http://pt.wikipedia.org/wiki/Soldados\\_Unidos\\_Vencer%C3%A3o](http://pt.wikipedia.org/wiki/Soldados_Unidos_Vencer%C3%A3o)
- Teixeira, Rui de Azevedo, *A Guerra de Angola, 1961-1974*, Lisboa, Quid-novi/Academia Portuguesa de História («Guerras & Campanhas Militares»), 2010.



- Tíscar, María José, *A Contra-Revolução no 25 de Abril. Os «Relatórios António Graça» sobre o ELP e Aginter Presse*, pref. Raimundo Narciso, Lisboa, Edições Colibri, 2014.
- Tíscar, María José, *O Pacto Ibérico, a NATO e a Guerra Colonial*, Lisboa, Imprensa Nacional-Casa da Moeda / Instituto de Defesa Nacional, 2014.
- Tíscar, María José, *A PIDE no Xadrez Africano. Angola, Zaire, Guiné, Moçambique (Conversas com o inspetor Fragoso Allas)*, Lisboa, Edições Colibri, 2017.
- Tíscar Santiago, María José, *O 25 de Abril e o Conselho de Estado – A questão das atas*, Lisboa, Edições Colibri, 2012.
- Tíscar Santiago, María José, *Diplomacia Peninsular e Operações Secretas na Guerra Colonial*, Lisboa, Edições Colibri, 2013.
- Torrús, Alejandro, «Voces desde el palacio del horror franquista», *Público*, 16/4/2016, <http://www.publico.es/politica/voces-palacio-del-terror-franquista.html>
- Transição Falhada. O marcelismo e o fim do Estado Novo (1968-1974) (A)*, coord. Fernando Rosas e Pedro Aires Oliveira, Lisboa, Editorial Notícias, 2004.
- «Três últimos presos políticos (Os)», *Diário de Lisboa*, 28/4/1974, p. 10.
- «Últimas horas da PIDE. Se queimássemos a sede? (As)», *Tal e Qual*, 25/4/1985.
- «Um segredo que se esconde em Caxias», *Diário de Lisboa*, 1/8/1974, p. 19.
- «Uma CIA de trazer por casa (1)», por J. S. P. e R. P., *O Jornal*, 20/1/1975, pp. 16-18.
- «Uma CIA de trazer por casa, mas... », por J. S. P. e R. P., *O Jornal*, 20/1/1976 e 13/2/1976.
- Valdemar, António, «Bem informados do 25 de Abril... pela PIDE», *Diário de Notícias*, 25/4/1999.
- Varela, Carlos, «Almirante comanda Fuzos», *Correio da Manhã*, 17/12/2012, <http://www.cmjornal.xl.pt/detalhe/noticias/nacional/portugal/almirante-comanda-fuzos>

- Vargas, João (major), entrevista concedida a Nuno Vasco, *Diário Popular*, 7/2/1975.
- Vasco, Nuno, e Óscar Cardoso, *A Bem da Nação*, Lisboa, Publicações Dom Quixote, 1998.
- Vasco Lourenço. *Do interior da revolução*, entrevista de Maria Manuela Cruzeiro, Lisboa, Âncora, 2009.
- Veiga, Ivo, «A 5.<sup>a</sup> Divisão do Estado-Maior-General das Forças Armadas no processo revolucionário português. Modelos, apoios e antagonismos», *Ler História*, n.º 67, 2014, pp. 155-168.
- Vieira, Pedro, «Jorge Jardim – O último aventureiro», <https://sites.google.com/site/pequenashistorietas/personalidades/jorge-jardim>
- Vieira, Pedro, «O mistério dos arquivos voadores», *Visão*, 6/10/1994, pp. 24-27.
- «Voltaria a ser da PIDE: Rosa Casaco», *Revista do Expresso* n.º 1321 (1998), entrevista de José Pedro Castanheira.
- Walraff, Günter, *A Descoberta de Uma Conspiração – A acção Spínola*, Amadora, Livraria Bertrand, 1976.